

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 106 (1961)  
**Heft:** 12

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

### Les livres

**Statistics of deadly quarrels**, par Lewis F. Richardson. — Publié par Quincy Wright et Carl C. Lienau. Editions Atlantic Books, Stevens & Sons Ltd. Londres.  
et

**Arms and insecurity**, par Lewis F. Richardson. A mathematical study of the causes and origins of war. — Publié par Nicolas Rashevsky et Ernesto Trucco. Editions Atlantic Books Stevens & Sons Ltd. Londres.

L'auteur est mort en 1953 laissant les manuscrits de ces deux livres inséparables et d'un caractère très particulier.

Richardson semble avoir travaillé sur deux principes de base :

- le premier, qu'il tient de Bertrand Russel, veut que souvent les guerres découlent d'un processus d'action et de réaction, spécialement de la course aux armements. Cette pensée est développée dans une analyse de la politique internationale figurant dans le volume intitulé : « Arms and insecurity ». Mais l'ensemble du livre est une étude mathématique des facteurs des causes de guerre.
- le second assure que les guerres et en fait toutes les querelles mortelles (deadly quarrels) naissent de conditions environnantes mesurables et de relations également mesurables entre nations, groupes et individus.

La mesure de ces conditions et de ces relations exige une considération sérieuse des faits historiques et la détermination de leur influence requiert une application serrée des méthodes statistiques. C'est l'objet du volume « statistics of deadly quarrels ».

Le mieux est de laisser l'auteur lui-même indiquer son programme. Il le fait dans des lettres à ses éditeurs en 1948 et 1950. Nous en traduisons un passage :

« Il y a dans le monde un grand nombre de brillantes et spirituelles discussions politiques qui ne mènent à aucune conclusion. Mon but est différent : soit d'examiner quelques notions par les techniques quantitatives dans l'espoir d'obtenir une réponse valable.

J'ai remarqué que de nombreux personnages, considérés comme experts dans les affaires étrangères ne basent pas leurs opinions sur des faits historiques mais sur une sorte de raisonnement intuitif. »

Cette citation illustre le double désir de Richardson de faire progresser les relations internationales et d'améliorer la pratique du gouvernement. Il sent que la compréhension qui jaillit d'une sérieuse analyse des faits contribuerait davantage à la cause de la paix qu'un « raisonnement intuitif » (instinctive reasoning). Il reconnaît que son

travail fait œuvre de pionnier et ne peut pas trouver un grand retentissement mais il espère ainsi poser les fondations sur lesquelles d'autres pourront construire.

Cette œuvre très particulière et à laquelle nous ne sommes pas encore habitués, s'adresse en premier lieu à des hommes d'État, des hommes politiques ou des diplomates. Toutes personnalités qui, en principe, possèdent une grande culture générale ; mais on peut se demander s'ils ont tous une base mathématique assez poussée pour suivre les développements de Richardson. Il ouvre un chemin, mais sera-t-il suivi et, d'autre part, tous les facteurs pondérables et impondérables qui entrent dans les relations internationales peuvent-ils entrer sous forme de paramètres variables et mesurables dans les développements mathématiques ? C'est un des problèmes de base qui préoccupent l'auteur. Il essaye de déterminer les coefficients mais ces derniers nous paraissent subjectifs, donc discutables.

Richardson est un pacifiste, il cherche une méthode pour éviter les guerres, améliorer les relations internationales. En 1953, il écrit : « Il existe beaucoup de sociétés contre la guerre mais elles s'occupent de propagande et non de recherche. Le public témoigne d'un vif intérêt pour ce sujet à condition qu'il soit exprimé dans un style audacieux mais s'en désintéresse s'il s'agit d'une étude scientifique quantitative comprenant des statistiques et des mathématiques. »

Pour qu'elle soit profitable, il ne faut pas accepter cette œuvre en bloc car certaines conceptions de base doivent, comme nous l'avons déjà mentionné, non seulement être discutées mais sont discutables. Magnifique travail pour des thèses d'étudiants en politique internationale. C'est un essai de sortir des chemins battus. La recherche opérationnelle a ouvert des horizons insoupçonnés de possibilités d'études dans les domaines les plus divers.

En résumé, on ne peut manquer d'être impressionné par l'originalité des méthodes de Richardson et ses largeurs de vue. Il s'applique à rendre moins intuitives, moins empiriques les relations internationales.

L'avenir dira s'il a fait école ou plus simplement si sa méthode reste du domaine théorique ou est susceptible d'applications pratiques. Dans ce cas la diplomatie devra s'adjointre de nouveaux spécialistes.

D1

### Les Revues

#### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift**, Nr. 11, November 1961.

Sommaire : Armee und Zivilschutz, von Oberst i. Gst. E. Fischer.  
 — Die Luftwaffe der Sowjetunion (3). — Die Eroberung des Flugplatzes Malemes durch Luftlandetruppen. Kreta, Mai 1941, von Oberstlt. i. Gst. W. Mark. — Einsatz sowjetischer Luftlandetruppen.  
 — Die Helvetisch-militärische Gesellschaft 1779-1797, von Hptm. J. Feldmann. — Aus ausländischer Militärliteratur : Die « Familie » der AMX-Panzerfahrzeuge. — Ausländische Armeen. — Literatur.  
 — Zeitschriften.

**Rivista Militare della Svizzera Italiana**, fascicolo 5, luglio - agosto 1961.

*Sommaire* : Le esplosioni sperimentali termo-nucleari nell'URSS e negli SUA. — Scienza e militare : Le armi nucleari (1). — La Svizzera e le armi nucleari nella relazione del Consiglio federale. — Armi « convenzionali ». — Società Svizzera Ufficiali : Comitato ; questioni allo studio. — Società Cantonale e Circoli. — Conferenze. — Riviste.

**Technische Mitteilungen für Sappeure Pontoniere und Mineure**, Nr. 3, Oktober 1961.

*Sommaire* : Geschichte der schweizerischen Genietruppen : Oberst i. Gst. H. Hauser. — Die Dynamik eindimensionaler Bodenkörper im nichtlinearen, nichtelastischen Bereich : W. Heierli. — Neues Brückenbaumaterial bei den französischen und amerikanischen Genietruppen : Oblt. P. Stebler. — Rundschau.

**Vierteljahrsschrift für Schweizerische Sanitätsoffiziere** — Journal trimestriel des officiers suisses du service de santé. — Nr. 4, Oktober 1961.

*Sommaire* : Einladung zur 38. Jahresversammlung - Invitation à la 38<sup>e</sup> assemblée annuelle - Invito alla 38<sup>a</sup> Assemblea annuale. — In memoriam, Major Franz Beidler, Armeeapotheke. — L. Filipini : Der Sanitätsdienst im Trojanischen Kriege nach Homers « Ilias ». — Zur Wasserversorgung der Truppe. — Bibliothek der Abteilung für Sanität EMD. — Kurze Nachrichten und Diverses - Nouvelles brèves et documentation diverse. — Zeitschriften - Revues. — Buchbesprechungen - Livres nouveaux. — Beförderungen - Promotions. — Totentafel.

**Schweizer Monatshefte, № 6, septembre 1961**

Le numéro de septembre est introduit par un message de félicitations de l'ancien président de l'Allemagne occidentale Theodor Heuss à l'adresse de Carl J. Burckhardt qui a célébré son 70e anniversaire le 1<sup>er</sup> septembre. Comme membre du comité de direction des *Schweizer Monatshefte*, depuis bien des années, le ministre Burckhardt a tenu également à lui assurer sa précieuse collaboration personnelle.

L'étude du ministre A. Weitnauer sur « L'intégration européenne et l'indépendance suisse » suscitera certainement de l'intérêt non seulement dans les milieux économiques. Un autre problème économique d'actualité est traité par Alfred Schaefer, président de la direction de la Société de banque suisse. Il traite « Les revers de la conjoncture suisse ». — Deux contributions importantes et un rapport intéressent l'Italie qui, à la suite de la crise du Tyrol du Sud, a attiré à nouveau l'attention sur ce litige.

La partie littéraire du cahier de septembre se trouve également en rapport avec Carl J. Burckhardt et l'Italie. D'une part le dialogue captivant « Les deux Eminences » d'Adolf Grabowsky nous rappelle l'œuvre historique la plus importante de Burckhardt, sa biographie de Richelieu, d'autre part le récit d'Alexis de Tocqueville sur son voyage en Sicile, paru pour la première fois en allemand, et la parodie d'Otto von Tauve « A la via Appia dans l'année 5000 av. J.-C. », forment deux contributions pleines de charme qui intéresseront certainement tout historien et ami de l'Italie.

**Nº 7, octobre 1961**

Ce cahier consacre la plupart de ses études aux problèmes que pose l'actuelle tension internationale. *Jürg Meister* analyse la puissance de la marine soviétique et conclut en affirmant que le potentiel maritime des Etats de l'ouest est encore prédominant. *Robert F. Lamberg* aborde le thème des démocraties populaires et de la tactique communiste dans les pays sous-développés. *Ernst Kux* étudie le nouveau programme du parti de Krouchtchev en le soumettant à un examen très fouillé. Dans la revue des événements internationaux, *Alexandre Korab* affirme que le déplacement du siège de l'ONU à Berlin faciliterait la solution du problème de l'ancienne capitale allemande. Un article de *Tibor Hanak* traite de l'histoire de la philosophie hongroise. Un supplément spécial de ce cahier reproduit d'une façon intéressante les impressions et observations recueillies par *Lucy Rudolph-Spinner* à l'occasion de son récent voyage en Russie.

**Nº 8, novembre 1961**

Ce numéro débute par un exposé sur les super-bombes récemment expérimentées par l'U.R.S.S. et précise leurs effets psychologiques et politiques dans le monde. Sous le titre « Position légale et tâches de la puissance protectrice » *Hans Haug* traite un problème particulièrement actuel et intéressant les Etats neutres, dont le nôtre, chargés de la sauvegarde des intérêts de certains pays qui font appel à leurs services diplomatiques. *Alfred Schuler* poursuit ses récits pittoresques relatant ses voyages aux Indes en parlant plus spécialement de la bureaucratie et de l'administration. Enfin, *Leo Schurmann*, dans son article « Un ordre libéral pour l'industrie horlogère », rompt une lance en faveur du nouveau statut horloger récemment approuvé par le Conseil fédéral et les organisations industrielles intéressées. A signaler également l'étude de *L. Norman* sur « Le budget de la défense USA dans la guerre froide », ainsi que celle d'*Alexander Korab* sur « le terrorisme qui sévit dans l'Allemagne de l'Est ».

**Revista española de derecho militar**

Pour faciliter ceux de ses lecteurs qui font de la revue un instrument de travail et de recherche, la section de droit militaire de l'Institut Francisco de Vitoria vient de publier un Index des six premiers volumes (années 1956 à 1958). Celui-ci comprend les chapitres suivants : Partie générale, Matières, Législation, Jurisprudence, Auteurs.

D'autre part, le numéro 10 de la Revue (juillet à décembre 1960) vient de paraître. Il comporte d'abord quatre études. Le capitaine-auditeur *José Antonio Pastor Ridruejo*, membre de la « Société internationale de droit pénal militaire et de droit de la guerre » et professeur adjoint de droit international à l'Université de Saragosse se penche d'abord sur *Les délits contre le droit des gens dans le Code de justice militaire*. Puis le capitaine-auditeur de l'air *Jésus Lopez Model* étudie la question de *La Profession dans les délits par imprudence soumis à la juridiction aérienne*. Le capitaine-auditeur *Josquin Hernandez Orozco* traite de *L'Exemption du service militaire des membres du clergé et des religieux*. La dernière étude, enfin, due au lieutenant-auditeur *Francisco Castro Lucini* a trait au *Mariage des militaires*.

Quatre notes sont, comme à l'ordinaire, consacrées à la législation étrangère. Le général-auditeur *Ramón Rodolfo Rivera*, auditeur général des forces armées, étudie *La Justice militaire en République argentine*, tandis que le Général *Gratien Gardon*, chef du service de la justice militaire des forces armées, traite de *L'Organisation et de la compétence des juridictions militaires françaises*, arrêtées selon l'état de la législation française au 7 avril 1960. Puis le premier substitut de l'auditeur général du Danemark consacre une première note à *La Juridiction militaire au Danemark* et une seconde à *La Collaboration entre les autorités judiciaires militaires dans les pays nordiques*.

Des résumés critiques de livres et de revues et des informations précédent des notes de législation parmi lesquelles on peut relever les titres suivants : *Les attentats contre les agents des autorités militaires*, *La classification professionnelle et la réglementation du travail du personnel civil, non fonctionnaire, dépendant des établissements militaires*.

Enfin, des extraits de la jurisprudence du Conseil suprême de justice militaire, de la chambre spéciale des conflits de compétence, de la Deuxième chambre du Tribunal supérieur et de la jurisprudence contentieuse et administrative complètent ce dixième volume d'une revue de haute tenue.

*Plt. D.*

#### **Revista española de derecho militar.**

Le numéro 11 (janvier à juin 1961) contient comme première étude, le texte d'une conférence prononcée par son rédacteur en chef, le colonel auditeur *Eduardo de No Louis*, en mai 1961, aux Journées de droit pénal militaire et de droit de la guerre, à l'Université de Valladolid, et consacrée au « Droit actuel de la guerre terrestre ». Puis le lieutenant-colonel auditeur *José María Rodríguez Devesa* se penche sur « La subordination militaire en droit comparé » pour aboutir à l'idée de la nécessité d'une réglementation uniforme des effets juridico-pénaux des rapports de subordination. Enfin dans une troisième étude, le commandant auditeur *Salvador Esteban Ramos* procède à une « Recherche d'une nouvelle conception du droit militaire ».

Deux notes de droit étranger sont consacrées, la première, due au Dr. *Gildo Rodi*, magistrat militaire, à « La justice militaire en temps de paix dans les pays appartenant à l'OTAN, en Espagne et en Suisse », la seconde, due au lieutenant-colonel auditeur *Francisco Jimenez Jimenez*, à « La Réglementation des forces d'intervention des Nations Unies ».

Outre des informations, des résumés et notices d'ouvrages et des notes de jurisprudence, ce numéro contient encore un bref article relatif au service militaire des Espagnols résidant à l'étranger et le texte complet, avec un bref commentaire du rédacteur en chef, de la Convention pour la protection des biens culturels en cas de conflit armé.

Rappelons encore que cette revue est publiée, sous les auspices du Conseil supérieur de la recherche scientifique, par la section de droit militaire de l'Institut Francisco de Vitoria.

*Plt D.*